Amigos productores: Culmina un nuevo año plagado de problemas para nuestro Sector Arrocero y en especial para los cultivadores.

Este comienzo de año trajo consigo la reorganización Institucional mediante la contratación del cargo de Gerente General de la Economista María Sanguinetti y que marcó un año de intenso trabajo de Planificación tanto interna como externa ya que ambos trabajos los consideramos fundamentales.

El evento de la Inauguración de la cosecha realizada a comienzos de abril en las proximidades de Vergara, permitió dar un mensaje institucional preocupante y abierto a propuestas que en ese momento le hicimos llegar al Sr. Presidente de la República Don José Mujica y demás autoridades presentes, como el comienzo de un diálogo fecundo en procura de la baja de algunos costos productivos.

A nivel productivo comenzamos el 2014 con la gran incertidumbre de los rendimientos de las chacras, luego de un bimestre enero- febrero con un clima muy adverso para el cultivo (días muy nublados, lluviosos en su mayoría) que arrojaban una duda muy importante ya que la productividad ha sido lo que nos ha permitido salir adelante como productores en los últimos años.

Con las primeras cosechas esas incertidumbres se transformaron en general en buenas sorpresas y los cultivos rindieron muchos más kilos de lo esperado, resultando un promedio nacional de 8.050 kgs/há. (situándose el año 2013-2014 como el segundo mejor año en la historia del cultivo), con el agregado de una muy buena calidad industrial de los granos.

Pero este promedio escondió realidades muy disímiles entre los productores, ya que existieron zonas que debido a su atraso en la siembra, los rendimientos resultaron muy bajos porque las floraciones de los mismos fueron en el mes de marzo y por lo tanto se vio reflejado en la cosecha los magros resultados. Eso llevó a que muchos compañeros dejaran de sembrar en esta zafra dado su alto endeudamiento y otros pudieron sortear el mal momento con los aportes del Fondo Arrocero III.

Esta herramienta coyuntural lograda después de dos años de intenso trabajo de la Asociación y que diera el resultado por todos conocidos, que con el acompañamiento del Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca y el de Economía y Finanzas, junto al financiamiento del BROU con una muy buena tasa de interés, hizo posible que llegara a todos los productores que continuaron en actividad y se está pagando con el descuento del 3% a las exportaciones de arroz. De acuerdo a lo que se lleva amortizado al presente mes de diciembre, pensamos va a ser pagado en su totalidad en los primeros meses del año 2017 de mantenerse las actuales producciones y exportaciones.

La implementación y cobro del Fondo llegó a fines del mes de mayo, ya muy cerca de la fijación del precio provisorio correspondiente a la cosecha 2014.

En la negociación primó el criterio impuesto por la industria de ajustarse a la tabla que rige para el contrato, agregándosele un porcentaje de la devolución de impuestos y debiendo restar lo correspondiente al pago de la cuota del fondo arrocero. Si bien el precio provisorio reflejaba el precio del arroz vendido, no se tuvo en cuenta por parte de los industriales las expectativas que ellos mismos habían generado en los productores.

La nueva siembra se estaba acercando con el desafío climático que anunciaba una primavera lluviosa y que llevó a una siembra en promedio de todo el país con un porcentaje muy importante en el mes de noviembre, con el consecuente retraso y floraciones que llegarán a fines de febrero.

Hacia fines del mes de setiembre y en acuerdo a lo hablado con los industriales en el mes de junio, dadas las ventas que en ese momento llegaba al 60% del arroz comercializado, fue que se acordó realizar un crédito a los productores a cuenta de la devolución de impuestos, sin agregar nada por concepto del precio de los arroces ya comercializados.

La situación del sector productivo estaba llegando a ser crítica nuevamente y la misma fue planteada en la Comisión Sectorial del Arroz junto a gestiones realizadas ante algunos entes autónomos en la búsqueda de soluciones puntuales dadas las propuestas realizadas por ACA y que entendemos son realistas.

La Sectorial se reunió con los Ministros correspondientes, quedando pendientes temas a resolver en los próximos meses y que esperemos tengan pronta respuesta.

Todo este trabajo planificado y ejecutado en la búsqueda de soluciones a los problemas estructurales de los productores ha sido llevado adelante por la Directiva junto a la Gerencia de acuerdo a una estrategia planificada.

A su vez se cerró el programa de Electrificación de los sistemas de riego del Norte y se comenzó a ejecutar el Pan de la zona Este, no sin dificultades, que de a poco se han ido solucionando gracias a la buena voluntad de OPP y UTE, que junto a los representantes de los productores en cada zona realizaron un trabajo de seguimiento permanente en la búsqueda del bien común.

Este breve repaso de parte de lo realizado en este año 2014 nos obliga a seguir adelante en las gestiones dada la problemática que se viene acentuando por la baja de los precios internacionales del arroz en estos últimos meses.

Esperemos que la realidad de los costos nos permita seguir adelante para enfrentar una nueva cosecha 2015.

A todos un especial y fraterno saludo en esta nueva Navidad, con el deseo de un mejor año 2015 para los integrantes de la Cadena Arrocera y de quienes año a año nos acompañan y depositan en nosotros la confianza de conducir a la Institución.